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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVERSATORIO 
 
REALIZAN CONVERSATORIO EN EL 70 ANIVERSARIO DEL VOTO DE LAS MUJERES  
El Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Querétaro llevó a cabo el Conversatorio 
“Experiencias vividas a 70 años del voto de las mujeres en México”, como parte de las actividades para 
conmemorar el aniversario del sufragio femenino en el país. El encuentro convocado por el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) y el Instituto 
Queretano de las Mujeres (IQM) se realizó en el auditorio de la Secretaría de Cultura del Estado de 
Querétaro. La Presidenta de la Dirección Ejecutiva del Observatorio y Consejera Electoral del IEEQ, Rosa 
Martha Gómez Cervantes, agradeció a las asistentes su participación en el evento, que reconoció a mujeres 
que han contribuido a la igualdad sustantiva en espacios públicos y privados. La Presidenta de la Comisión 
de Igualdad Sustantiva destacó las experiencias compartidas por mujeres con trayectoria política en la 
entidad, tanto en el acceso al cargo como durante el ejercicio de la función pública. La Secretaria de Cultura 
en el Estado, Marcela Herbert Pesquera, expresó que el 70 aniversario del voto femenino es un hecho 
trascendental en nuestra historia, ya que desde entonces hemos presenciado avances notables. Reconoció el 
trabajo del Observatorio por impulsar espacios de reflexión y reconocimiento a quienes han trazado el 
camino que hoy transitamos, y donde la participación política de las mujeres no solo es un derecho sino una 
realidad. La Secretaria Técnica del Observatorio y Directora General del IQM, María Marisol Kuri Lorenzo, 
dijo que los avances en materia de igualdad son resultado del esfuerzo de varias generaciones de mujeres, 
que han exigido y luchado para ser parte de la vida política. La Vocal del Observatorio y Magistrada del 
TEEQ, Ma. Isabel Barriga Ruiz, señaló la importancia de escuchar los testimonios de mujeres destacadas en el 
ámbito público, a fin de que la ciudadanía ejerza plenamente los derechos reconocidos. El Observatorio 
reconoció de manera póstuma a: María Consuelo García Escamilla de Santana, primera Diputada Federal por 
Querétaro (1962-1965); Magdalena Peimbert Gaytán, Diputada Local (1973-1976) y primera mujer en 
contestar un informe de gobierno, como presidenta de la Cuadragésima Cuarta Legislatura del Estado, y Ma. 
Guadalupe Durán Gómez, primera Presidenta Municipal de Huimilpan (1973-1976). De igual manera, 
reconoció en vida a: Regina Olvera Ledezma, primera Regidora en el Ayuntamiento de Jalpan de Serra 
(1952) y primera Diputada Local (1961-1964), así como a Silvia Hernández Enríquez, primera Senadora de 
la República por Querétaro (1982-1988). Posteriormente, se llevó a cabo el Conversatorio ‘Experiencias 
vividas a 70 años del voto de las mujeres en México’, en el que participaron como moderadora Anabel López 
Sánchez, Directora General para la Promoción de una Vida Libre de Violencia e Impulso a la Participación 
Política del Instituto Nacional de las Mujeres; y como ponentes: Gisela Zamorano Guerrero, Presidenta 
Municipal de Cadereyta de Montes (1982-1985); Dora Cristina Chavarría Salas, Diputada Local (1994-1997); 
Dalia Garrido Rubio, Diputada Local (2009 a 2012); María García Pérez, Diputada Local (2009-2012) y 
Presidenta Municipal de Huimilpan (2012-2015); Martha Fabiola Larrondo Montes, Diputada Local (2018 a 
2021) y actualmente Regidora del Municipio de Querétaro. A la actividad asistió el Consejero Electoral 
Daniel Dorantes Guerra, funcionariado del IEEQ, del TEEQ, del IQM; personalidades de las diversas 
dependencias, integrantes de la Red de Mujeres Electas, representantes de organizaciones de la sociedad 
civil, de universidades y público en general. De esta manera, el Observatorio concluyó el programa de 
actividades con motivo del 70 aniversario del voto de las mujeres en México, en el que también llevó a cabo 
la Obra de Teatro “Mujer, voz y voto” y la Conferencia “Avances de la participación política de las mujeres”, a 
cargo de la Consejera Electoral del INE, Rita Bell López Vences. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/realizan-conversatorio-por-el-aniversario-del-sufragio-femenino/ 
 
https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/47617-realizan-conversatorio-en-el-70-aniversario-del-
voto-de-las-mujeres 
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SESIÓN DE CONSEJO GENERAL 
 
DESIGNA IEEQ A 27 SECRETARÍAS TÉCNICAS PARA EL PROCESO ELECTORAL  
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la designación de 27 
Secretarías Técnicas de los Consejos Distritales y Municipales, así como una lista de 64 suplentes, para el 
Proceso Electoral Local 2023-2024. De las Secretarías Técnicas titulares, 16 son mujeres (59%) y 11 
hombres (41%); además, 11 se autoadscribieron a grupos de atención prioritaria como: jóvenes, personas 
adultas mayores, indígenas, afrodescendientes y de la comunidad de la diversidad sexual LGBTTTIQA+. La 
lista de personas suplentes está integrada por 32 mujeres y 32 hombres, de quienes 19 pertenecen a grupos 
de atención prioritaria. Las designaciones forman parte de un procedimiento, en el que se recibieron 210 
solicitudes, que constó de las siguientes etapas: Convocatoria Pública, Postulaciones, Observaciones, Curso 
de inducción, Examen de conocimientos, Cotejo documental y valoración curricular, Entrevista, Calificación 
final e Integración de la lista de propuesta por la Secretaría Ejecutiva. Al respecto, la Consejera Presidenta 
Grisel Muñiz Rodríguez señaló que el proceso, como los actos que realiza el Instituto, se llevó a cabo con 
apego a la norma electoral e incluyó una revisión exhaustiva de cada uno de los perfiles. De igual manera, el 
Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles afirmó que la convocatoria tuvo una amplia difusión y se 
garantizó la participación de la ciudadanía; además, sostuvo que las personas designadas cumplieron los 
requisitos establecidos en la normatividad aplicable. La Consejera Electoral María Pérez Cepeda destacó la 
transparencia y la legalidad del procedimiento, el cual se realizó a la vista de las representaciones de los 
partidos políticos, por lo que fueron designadas las mejores propuestas evaluadas. Por su parte, el Consejero 
Electoral Daniel Dorantes Guerra consideró que el proceso está blindado de manera óptima y se diseñó con 
perspectiva de género, procurando la interculturalidad, lo que habla del compromiso del Instituto de generar 
acciones incluyentes. La Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes recordó que las Secretarías 
Técnicas darán soporte jurídico a los actos de los Consejos Distritales y Municipales; además, asesorarán y 
auxiliarán a las Consejerías Electorales en sus actividades, con el acompañamiento de los partidos políticos. 
En su oportunidad, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno resaltó la incorporación de las figuras 
de supervisión técnico-jurídica y supervisión operativa, quienes darán seguimiento a los trabajos de los 
consejos con el apoyo de enlaces distribuidos en todo el estado y del funcionariado adscrito a las oficinas 
centrales del IEEQ. Del mismo modo, el colegiado tomó protesta a Wilbert Jesús López Rico, Supervisor 
Técnico Jurídico adscrito a la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, y a Miguel Ángel López Villeda, 
Supervisor Operativo adscrito a la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos. También rindieron protesta Carlos Alberto Rentería Rivera y Christopher Servín Herrera como 
representantes suplentes del Partido del Trabajo y Querétaro Seguro, respectivamente. En la sesión 
participaron el Secretario Ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, y las representaciones de los partidos 
políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, 
Arturo Bravo González de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM y Carlos Daniel Luna Rosas de Morena. 
 
https://www.ladehoy.com.mx/designa-ieeq-a-27-secretarias-tecnicas-para-el-proceso-electoral/ 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
 
REALIZA IEEQ CURSO A LA CIUDADANÍA SOBRE CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de la Comisión Transitoria de Candidaturas 
Independientes, llevó a cabo la primera etapa del ‘Curso de capacitación en materia de candidaturas 
independientes’ para el Proceso Electoral Local 2023-2024. La Presidenta de la Comisión, Consejera 
Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, explicó que el objetivo de la actividad es que la ciudadanía conozca 
la figura de las candidaturas independientes, como una forma de participación directa, y la normatividad 
aplicable. Detalló que en la primera etapa de la capacitación se proporcionó la información necesaria para el 
cumplimiento de los requisitos previstos en la presentación de la manifestación de intención, que se 
realizará del 1 al 15 de diciembre del presente año, así como otros temas relacionados con la materia. Por su 
parte, la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, señaló que es la segunda ocasión que el Instituto 
realiza un curso en la materia, el cual permite acceder a información no solo sobre los lineamientos relativos 
a las candidaturas independientes, sino acerca de las reglas de paridad, inclusión, elección consecutiva y 
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otros. La Vocal de la Comisión consideró que esta actividad es una herramienta valiosa para desahogar, de 
manera eficiente, todos los procedimientos necesarios para la postulación a través de una candidatura 
independiente en la entidad. La primera etapa del curso, en modalidad virtual, contó con las intervenciones 
de Óscar Ulises Murillo Rodríguez y María Jazmín Rangel Gómez de la Dirección Ejecutiva de Asuntos 
Jurídicos; Diana Jazmín Sánchez Martínez de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas 
y Partidos Políticos, así como Miguel Sergio Leroy López González de la Unidad Técnica de Fiscalización. Los 
temas abordados fueron: ¿Qué son las candidaturas independientes?, Etapas y requisitos, Elección 
consecutiva, Paridad e inclusión, Representación indígena en Ayuntamientos, Acción afirmativa en materia 
indígena, Respaldo de la ciudadanía y Sistemas de fiscalización. La segunda etapa del curso será dirigida a las 
personas aspirantes a una candidatura independiente, y la tercera, para quienes tengan el derecho a 
registrarse para esta figura. 
 
https://www.ladehoy.com.mx/realiza-ieeq-curso-a-la-ciudadania-sobre-candidaturas-independientes/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ENCUESTAS Y/O SONDEOS 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Lidera PAN Capital, Corregidora y El Marqués. En SJR aventaja Morena, dice Massive Caller. Bastión 
panista. Reconocida como la joya de la corona, la capital queretana, gobernada por el PAN desde 1997 (con 
excepción del trienio 2012-2015) mantiene hasta ahora predominio azul, de acuerdo con la encuesta más 
reciente de Massive Caller con un 46.5 % de las preferencias contra 30.6 de Morena, 4 de Movimiento 
Ciudadano y 3.7 del PRI. Lo mismo ocurre en Corregidora con 46.8 para Acción Nacional y 24.1 de Morena, 
5.5 del PRI y 3.2 de MC o en El Marqués con 46.8 del PAN, 23 de Morena, 6.3 de MC y 3.8 del PRI. Donde se 
advierte más cerrada la contienda, a poco más de medio año de las elecciones, es en San Juan del Río. La 
encuesta, levantada el 10 de noviembre, muestra empate técnico: Morena 35.1 y PAN 34.8 %, 6.1 del PRI y 
2.1 de Movimiento Ciudadano. Los candidatos. Massive Caller incluye como posibles aspirantes al 
Ayuntamiento de Querétaro a Lupita Murguía del PAN y Paloma Arce de Morena, siendo que ambas estarían 
en la competencia por las senadurías. Así las cosas, el panista Felifer Macías lidera en la capital frente a 
Adolfo Ríos y Arturo Maximiliano García de Morena o la priista María Alemán. En Corregidora mide con 
ventaja a Rafael Montoya y Josué Guerrero de Acción Nacional, contra Gilberto Herrera, Gaby Moreno y 
Yanet López de Morena y Jair Miquel y Héctor González del PRI. Para El Marqués carea a Verónica Galicia y 
Rodrigo Monsalvo del PAN ante Jorge Lomelí de Morena y Mario Calzada del PRI. Y en San Juan del Río, 
Roberto Cabrera (que va por la reelección) y Germaín Garfias contra Juan Alvarado, Tania Ruiz, Rosy Sinecio, 
Edgar Insunza o Armando Sinecio de Morena y Fabiola Pérez, Giovanni Contestabile o Carmen Nieto del PRI. 
Esto apenas comienza. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/lidera-pan-capital-corregidora-y-el-marques/ 
 
EL PAN CON VERÓNICA GALICIA ENCABEZAN INTENCIÓN DEL VOTO PARA LA ALCALDÍA DE EL 
MARQUÉS: MASSIVE CALLER 
Por Hilda Navarro 
De acuerdo a una encuesta realizada por Massive Caller sobre la intención al voto para la alcaldía de San Juan 
del Río, el 35.1 por ciento de las y los encuestados dijeron que votarían por Morena, seguido del Partido 
Acción Nacional (PAN) con 34.8 por ciento. Aunque en enero de este año, el PAN encabezaba las preferencias 
entre las y los encuestados, la tendencia se ha revertido ligeramente después de casi nueve meses. El 16.9 
por ciento señala que aún no decide por qué partido político votará y, a lo largo del año, el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Movimiento Ciudadano (MC) y la respuesta por otro partido han ido 
compitiendo por la cuarta posición en la encuesta. Respecto a quienes señalaron que piensan votar por 
Morena, el 22.3 por ciento indicó que les gustaría que Juan Alvarado Navarrete fuera el candidato; el 16 por 
ciento optó por Tania Ruiz; el 14.6 por ciento, por Rosy Sinecio; el 13.1 por ciento, por Edgar Inzunza; y el 
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8.7 por ciento, por Armando Sinecio. No obstante, el 15.6 por ciento indica que aún no se decide por quién le 
gustaría que fuera el o la candidata por Morena, mientras que el 9.7 por ciento dijo que de los señalados 
prefiere otro candidato o candidata. Aunque en julio del presente año, la tendencia se inclinaba hacia 
quienes no decidían por su preferido o preferida para la candidatura, actualmente, la intención al voto se 
reforzó al paso de los meses hacia Juan Alvarado. Como favorito para candidato del PAN a la presidencia 
municipal de San Juan del Río se encuentra Roberto Cabrera para la reelección con el 41.5 por ciento de la 
intención del voto de quienes señalaron que piensan votar por Acción Nacional. Le sigue Germain Garfias 
Alcántara, diputado local por el Distrito IX, con el 21 por ciento, no obstante, el 24.5 por ciento refirió que 
aún no deciden quién le gustaría como candidato o candidata del PAN y el 13 por ciento prefirió otra 
persona. De quienes señalaron que piensan votar por el PRI, el 22.6 por ciento comentó que prefiere como 
candidata a Fabiola Pérez Valenzuela; el 19.4 por ciento, a Giovanni Contestabile Borbolla; y el 9.7 por ciento, 
a Carmen del Rosario Nieto Chávez. Sin embargo, todos ellos son superados por la preferencia de otra 
persona como candidata a la alcaldía de San Juan del Río con el 32.3 por ciento, mientras que el 16 por ciento 
aún no decide por alguna preferencia a la candidatura.  
 
https://adninformativo.mx/encabeza-morena-la-intencion-del-voto-en-san-juan-del-rio-para-la-alcaldia-
segun-encuesta-massive-caller/ 
 
EL PAN, CON RAFAEL MONTOYA, ENCABEZA INTENCIÓN DEL VOTO EN CORREGIDORA, SEGÚN 
MASSIVE CALLER 
Por Hilda Navarro 
De acuerdo a una encuesta realizada por Massive Caller sobre la intención al voto para la alcaldía de 
Corregidora, el 46.8 por ciento de participantes dijeron que votarían por la candidatura del Partido Acción 
Nacional (PAN), seguida de la candidatura de Morena con 24.1 por ciento. Esta tendencia ha permanecido 
desde enero del presente año, en la que después del PAN y Morena, el 14.5 por ciento señala que aún no 
decide por qué partido político votará. A lo largo del año, el Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Movimiento Ciudadano (MC) y la respuesta por “otro partido” ha ido compitiendo por la cuarta posición en 
la encuesta. Respecto a quienes señalaron que piensan votar por el PAN en Corregidora, el 25.2 por ciento 
indicó que le gustaría que el candidato fuera Rafael Montoya Bolaños, secretario de Desarrollo Social en el 
Municipio. Mientras tanto, Josué Guerrero Trápala, secretario Particular del gobierno del estado es el 
preferido por el 23.6 por ciento de las y los encuestados, sin embargo, el 38.4 por ciento dijo que aún no 
decide y el 12.8 por ciento prefirió otro candidato. La respuesta de quienes aún no deciden por una persona 
para candidata o candidato del PAN a la Presidencia Municipal de Corregidora ha liderado desde enero de 
este año, seguido de Rafael Montoya y Josué Guerrero. Como favorito para candidato de Morena se encuentra 
Gilberto Herrera Ruiz con el 31.4 por ciento de la intención del voto de quienes señalaron que piensan votar 
por este partido político. Le sigue María Gabriela Mayorga Moreno con el 22.6 por ciento y Janet López con el 
12.4 por ciento, no obstante, el 23.4 por ciento refirió que aún no deciden quien gustaría como candidato o 
candidata de Morena a la alcaldía de Corregidora y el 10.2 por ciento prefirió otra persona. De quienes 
señalaron que piensan votar por el PRI en las próximas elecciones para la Presidencia Municipal de 
Corregidora, el 17.1 por ciento comentó que prefiere como candidato a Jair Miquel y el 8.6 por ciento optó 
por Héctor González. Sin embargo, el 45.7 por ciento señaló que prefiere a otra persona como candidata del 
PRI, mientras que el 28.6 por ciento afirmó que aún no decide su preferida como candidata o candidato, 
tendencia que se ha mantenido desde junio del presente año.  
 
https://adninformativo.mx/el-pan-con-rafael-montoya-encabeza-intencion-del-voto-en-corregidora-segun-
massive-caller/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ESTRUCTURA DE PAN EN SJR ESTÁ LISTA 
La presidenta del Comité Municipal del PAN, Judith Ortiz, señaló que, San Juan del Río ya cuenta con una 
estructura política lista, aunque, pese a que no se han definido alianzas. Explicó que, Acción Nacional debe de 
ser cauteloso sobre las posibles negociaciones en caso de una alianza para el reforzamiento del Frente 
Amplio en lo local, dijo que, existe la confianza de los militantes albiazules, debido a los resultados de los 
gobiernos emanados del PAN. (PA 9) 
 
PRI 
 
EL PRI PUEDE SOLO: RENÉ MEJÍA 
René Mejía, presidente municipal de Amealco, declaró que el Partido Revolucionario Institucional tiene una 
gran fortaleza política para contender en el siguiente proceso electoral sin alianzas. (NSJR 1) 
 
MC 
 
VA EXMAGISTRADO CON MC 
José Antonio Ortega, expresidente del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), se registró como aspirante al 
Senado de la República por Querétaro por el partido Movimiento Ciudadano (MC). El magistrado en retiro 
confirmó la noticia en sus redes sociales, en las que compartió fotografías con Samuel García, aspirante a la 
presidencia de la República, y Dante Delgado, senador y coordinador nacional de MC. (DQ 8) 
 
PVEM 
 
EN LA ALIANZA, PODEMOS SER LA DIFERENCIA 
El Partido Verde Ecologista de México ve posible replicar en Querétaro la alianza que a nivel federal se hará 
con Morena y el Partido del Trabajo, afirmó Ricardo Astudillo Suárez, dirigente del Partido Verde en la 
entidad. El también aspirante a la candidatura al Senado de la República por Querétaro señaló que existe el 
compromiso de su instituto político para ayudar a la continuidad del movimiento de la Cuarta 
Transformación. Dijo estar contento por estas coincidencias y señaló que el Partido Verde es respetado como 
la cuarta fuerza política en la entidad, y aseguró que los votos que logre su partido serán un diferenciador en 
todos aquellos procesos en los que vayan juntos. (AM 15) 
 
MORENA 
 
MORENA QUERÉTARO ASEGURA QUE GANARÍAN EN CUATRO MUNICIPIOS, SI HOY FUERAN LAS 
ELECCIONES 
Si hoy fueran las elecciones, Morena ganaría al menos cuatro municipios: Querétaro, San Juan del Río, 
Cadereyta y Tequisquiapan, sostuvo Maribel Barrón, titular de la Secretaría de Mujeres, de Morena en el 
Estado, en respuesta a declaraciones de Acción Nacional sobre «aplastar» a Morena Querétaro. En rueda de 
prensa, reconocieron que hay información de aceptación del partido en estos municipios, aun cuando no se 
tienen candidaturas, precisó, Rufina Benítez, presidenta del Comité Directivo Estatal, aunque no se detalló si 
se trata de información de encuestas o algún otro mecanismo de consulta. Recordó que será hasta el 4, 5 y 6 
de diciembre cuando se abran los registros para los cargos en lo local, y de haber definición de algún tipo de 
alianza en lo local, cada partido pondrá sobre la mesa sus perfiles para seleccionar al mejor perfil. (ADN, DQ 
8) 
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EXISTE PREOCUPACIÓN DEL PAN POR EL AVANCE DE MORENA 
Después de que la dirigente del Partido Acción Nacional en Querétaro, Leonor Mejía Barraza, señaló que 
“aplastarían” a Morena, la dirigente estatal morenista, Rufina Benítez Estarda, señaló que las declaraciones 
son un reflejo de la preocupación del avance del partido. (CQRO 15) 
 
EMITEN EN MORENA CONVOCATORIA A CANDIDATOS 
El partido Morena, dio a conocer su convocatoria para el registro de aspirantes a candidaturas a cargos de 
diputaciones locales, así como a Ayuntamientos por este instituto político. El secretario general del partido 
en el estado, Israel Alejandro Pérez, dio a conocer que el registro de los aspirantes a este tipo de 
candidaturas se podrá realizar el 4, 5 y 6 de diciembre, conforme se tiene establecido en la convocatoria. 
(ESSJR 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PREVÉN CRECER 10% SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN 
Óscar Hale afirma que la expansión extraordinaria alcanza al 90% de socios. 
 
N: MULTIPLICAMOS SONRISAS: CH 
La presidenta del SEDIF Car Herrera de Kuri dio su II Informe de actividades. 
 
AM: CALCULAN DAÑOS POR FALLA EN SUBESTACIÓN  
Los empresarios aún calculan las afectaciones por la explosión de la subestación de la CFE que dejó sin 

energía eléctrica parques industriales en Santa Rosa Jáuregui.  

 

EUQ: REPORTAN NEGOCIOS, PÉRDIDAS DE 7 MDP POR CORTE DE LUZ Y AGUA 
De acuerdo con la Cámara de Comercio de Querétaro, los más afectados por el incendio en la subestación 
fueron hoteles, plazas y tiendas de conveniencia y abarrotes. 
 
CQRO: RINDE CAR HERRERA SEGUNDO INFORME DE ACTIVIDADES   
En este segundo año, el Sistema Estatal DIF benefició a más de 300 mil personas con algún servicio de 
asistencia social. 
 
PA: MENOR MUERE POR DISPARO DE ARMA 
Los hechos, aparentemente accidentales, ocurrieron en el interior de la primaria de San Isidro Miranda, en el 
municipio de El Marqués.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCE KURI A CAR HERRERA POR SU LABOR EN EL DIF 
Mauricio Kuri asistió al informe de actividades de su esposa y presidenta del sistema estatal DIF y reconoció 
ampliamente su labor en pro de los ciudadanos. (Quadratín) 
 
GOBIERNO ENTREGA A MUJERES MICROCRÉDITOS 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó el arranque y la entrega del programa Microcréditos para Mujeres. 
Esta iniciativa busca impulsar el empoderamiento financiero de este sector de la población, dijo. El Programa 
contiene microcréditos individuales de 10 mil a 20 mil pesos y grupales de cuatro mil a siete mil pesos, con 
tasa de cero por ciento de intereses. (EUQ 2) 
 
GOBERNADOR ENCABEZA ENTREGA DE APOYOS A TRABAJADORES DEL CAMPO QUERETANO 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de apoyos del programa Contigo en Concurrencia para la 
Productividad Rural, el cual suma una inversión tripartita por 120 millones de pesos, y busca fortalecer el 
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campo queretano para la adquisición de infraestructura, maquinaria, equipos y proyectos productivos 
agropecuarios. (N 3) 
 
EMITEN OBSERVACIONES EN PROYECTO DE ENERGÍA 
El Centro Nacional de Control de Energía solicitó cambios en la carta de crédito que entregó el gobierno 
estatal, respecto a las garantías entregadas por el estado, por 2 mil 380 mdp, y de esta manera iniciar con la 
ejecución del proyecto de energía para Querétaro. El gobernador Mauricio Kuri informó que no es un cambio 
en profundidad, solamente en el plazo de término de las obras. (AM 4) 
 
AFIRMA KURI QUE NO HAY DETENIDOS POR HECHOS SUBESTACIÓN CFE 
El gobernador Mauricio Kuri indicó que no hay detenidos por los hechos ocurridos en la subestación de la 
CFE al norte de la capital. (Quadratín) 
 
EL GOBERNADOR QUE ENTIENDE LA FRUSTRACIÓN DE LA POBLACIÓN QUE NO CUENTA CON ENERGÍA 
ELÉCTRICA 
El gobernador Mauricio Kuri indicó que el gobierno del estado entiende la frustración de la población que no 
cuenta con energía eléctrica en sus viviendas y/o comercios; sin embargo, refirió que expresiones o 
manifestaciones con este argumento no deben perjudicar a terceros, lo anterior luego de que el fin de 
semana un grupo de ciudadanos se manifestaron intentando bloquear una viabilidad al norte de la ciudad. 
(...) (EUQ 4) 
 
DIGITALIZACIÓN DE LAS LICENCIAS DE MANEJO 
La secretaría de Planeación y Participación ciudadana del Gobierno de Querétaro está trabajando en la 
digitalización de las licencias de manejo, en colaboración con otras dependencias estatales. El secretario de 
la dependencia, Antonio Rangel, informó que se están superando las complejidades de este proceso, para 
garantizar un trato respetuoso de la ley. (Imagen Informativa) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN DIPUTADOS TABLAS DE VALORES DE LOS 18 MUNICIPIOS 
El Pleno de la LX Legislatura aprobó las Tablas de Valores de Suelo y Construcciones que serán utilizadas 
para el cobro del impuesto predial durante el año 2024, en los 18 municipios del estado. (N 6, DQ 8, CQRO 
10, N 6) 
 
LA POBLACIÓN VERÁ UN AUMENTO EN SU BOLETA DEL PREDIAL POR APROBACIÓN DE TABLAS DE 
VALORES: CHEMA TAPIA 
El incremento generalizado en las tablas de valores catastrales, aprobado por los Ayuntamientos y el 
Congreso local, tendrá un efecto negativo en la economía de los queretanos, en todos los estratos sociales. 
Así lo advirtió José María Tapia, aspirante a la presidencia municipal de Querétaro tras la sesión de la LX 
Legislatura de Querétaro. El presidente de la Mesa Directiva del Congreso, Gerardo Ángeles, y el presidente 
municipal, Luis Nava, mintieron a la gente al asegurar que no habría incrementos al predial, abundó. (EL 
QUERETANO) 
 
DISCREPAN PAN Y MORENA POR LAS TABLAS DE VALORES  
La aprobación de las tablas de valores enfrentó a las bancadas de Morena y del PAN, pues la primera, en voz 
de los legisladores Andrea Tovar y Juan José Jiménez, consideró que significará un aumento en el impuesto 
predial que no se ve reflejado en servicios públicos municipales de calidad. Tovar Saavedra consideró que, 
aunque su partido reconoce la necesidad de actualizar de tablas de valores unitarios de suelo y 
construcciones, únicamente benefician al sector inmobiliario y, agregó, la vivienda en Querétaro se ha 
encarecido tanto que muchas personas no pueden aspirar a tener una casa propia. Cabe recordar que en 
comisiones se aprobó un aumento en 16 municipios en promedio, del valor catastral de las propiedades en 
un 20% en suelo rústico, el 9.69% en urbano y un 9.14% en construcción. (EUQ 6, PA 8) 
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MUNICIPIOS 
 
ASISTE LUIS NAVA AL LANZAMIENTO DEL PROGRAMA DE MICROCRÉDITOS PARA MUJERES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al Gobernador del Estado, Mauricio Kuri, a la 
presentación y entrega de los primeros apoyos del Programa de Microcréditos para Mujeres, con los que el 
Gobierno del Estado busca contribuir al desarrollo integral de las mujeres facilitándoles el acceso a un 
crédito bancario, brindando las herramientas y mecanismos de financiamiento y fomentando la 
corresponsabilidad financiera. (Fórmula Noticias) 
 
MODIFICAN LÍMITES DE LA MAGISTERIAL 
En sesión ordinaria de Cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro autorizó la celebración del convenio 
modificatorio de fijación de límites y coordinación entre el Municipio de Corregidora y el Municipio de 
Querétaro. El síndico municipal, Juliana Hernández destacó que, con este acuerdo, rinde frutos el trabajo que 
durante muchos años encabezó el profesor Antonio Piña, presidente de la Asociación de Colonos de la 
Magisterial, para que se definieran a qué municipio pertenecía la colonia. (DQ 7) 
 
MUESTRAN LA OTRA CARA DE QUERÉTARO 
El documental es una plataforma que le da voz a los jóvenes, aseguró su director El documental “Somos el 
barrio” visibiliza una realidad de Querétaro, y les da voz a los jóvenes de los barrios. El proyecto lleva a la 
pantalla grande los problemas de adicciones, violencia intrafamiliar y el contexto social en el que viven los 
jóvenes en los barrios de la ciudad, y la intervención que realiza el gobierno municipal de Querétaro para 
apoyarlos. El documental producido por el Municipio de Querétaro es una nueva forma de comunicar una 
política pública que se implementó desde el inicio de la actual administración, para fomentar factores de 
protección, como el deporte, la cultura y el arte, entre los jóvenes. (DQ 10) 
 
HABRÁ 200 MDP MÁS PARA SERVICIOS 
Se contempla que la Ley de Ingresos de San Juan del Río para el ejercicio fiscal de 2024 tengan un 
incremento del 10 %, lo cual representaría cerca de 200 millones de pesos adicionales al presupuesto de este 
municipio, situación que resulta favorable para los proyectos que se tienen, dio a conocer el alcalde 
sanjuanense, Roberto Cabrera. (ESSJR 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ORGANIZAN LOGÍSTICA DE LA CARAVANA MIGRANTE  
En medio del bosque de Pinal de Amoles se llevó a cabo la organización logística de la XVII Caravana 
Migrante que se lleva a cabo este fin de año.  Fernando Rocha, presidente de la asociación civil Unidos en 
Caravana Migrante, indico que este año el éxodo inicia "el día 19 de diciembre. Salimos a las 5 de la mañana 
de la Arena Energy a Querétaro principalmente". Pero enfatizó que el 18 es el registro. (EUQ 1 y 8) 
 
VIAJAN ENFERMOS 90% DE MIGRANTES 
El presidente de la Estancia del Migrante González y Martínez A.C., (EMGM), Martín Martínez, dio a conocer 
que se identificó un incremento en el número de migrantes enfermos que cruzan por la antigua estación 
Bernal rumbo al norte del país, alcanzando cifras de hasta un 90%. (ESSJR 1 y 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Resbalón. Más preocupada por su aspiración a candidata al Senado, la diputada local Andrea Tovar dio un 
resbalón en tribuna, por no hacer la tarea de investigar, al asegurar que el municipio de El Marqués no 
entregó en octubre su propuesta de tablas de valores con las que calcularán el impuesto predial 2024. Pero 
fue todo lo contrario, pues el Congreso las recibió el 23 de octubre. Y así quiere Tovar llegar a la Cámara alta. 
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Bendición. José María “Chema” Tapia, quien está en campaña por la candidatura del PVEM a la presidencia 
municipal de Querétaro, recibirá hoy un guiño en el seno de la llamada Cuarta Transformación por ser 
invitado personal del dirigente nacional Pedro Haces al Congreso Nacional de la CATEM en la Ciudad de 
México, donde estará presente Claudia Sheinbaum. Poder. La Confederación Autónoma de Trabajadores y 
Empleados de México, que en Querétaro lidera Erik Osornio, agrupa a nivel nacional más de mil 
organizaciones sindicales y representa a más de 1.2 millones de personas afiliadas. Eso la convierte en la 
mayor organización obrera. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q | CONFIADOS 
Por Adán Olvera 
En Morena todos los que aspiran a ser candidatos a puestos de elección popular saben una cosa y la tienen 
muy clara: el presidente Andrés Manuel López Obrador, si bien no estará en la boleta de manera formal, sí 
estará en la competencia electoral porque viene participando de manera activa de distintas formas. Hoy la 
competencia tiene mucho el factor López Obrador y en Querétaro, se supone que no jugaría porque era uno 
de los sitios donde gozaba de menor aprobación en su ejercicio de gobierno, pero las cosas han cambiado de 
manera paulatina y los queretanos ya no castigan tanto al presidente. Este factor tal vez los panistas lo 
tenían muy calculado y por eso no se preocupaban tanto por la participación informal del presidente en las 
elecciones, pero hoy lo ven más intenso y las cosas pueden cambiar en la competencia. Por esa razón el 
Frente Amplio por México, del PAN, PRI y PRD, deberá ser muy generoso, sobre todo el partido en el poder 
en Querétaro, en sumar a diferentes fuerzas políticas, aunque no les guste porque hoy siete u ocho puntos 
son muy buenos en la competencia. El presidente hoy ya es un factor que juega en Querétaro y si sumamos 
que constantemente desde Palacio Nacional se habla de la buena relación que hay con Querétaro y su 
gobierno; el escenario cambia y las estrategias de campaña tendrán que ser diferentes. El panismo con sus 
publicistas y estrategas de hace años tendrán que replantear el humor social en las calles y tendrán que 
sentir el pulso real de los ciudadanos y de lo que pasa en los diferentes entornos para hacer competencia a 
un discurso de honestidad y de cercanía con el pueblo. Hoy para los opositores a Morena, es un asunto de 
sobrevivencia ser aliados o adversarios, eso les puede marcar la diferencia. DE REBOTE. Qué se hace mal 
desde el entorno familiar para que unos chamacos de 11 años tengan acceso a armas de fuego, es un dato 
que no podemos dejar pasar de largo, ante la tragedia escolar reciente. (DQ, ESSJ) 
 
LA PISTA | LLEGARON LOS TIEMPOS  
Por Abel Magaña 
El lunes 20 de noviembre inician las precampañas federales, ahora sí, las oficiales, después de todo lo que 
hemos visto, de que pareciera que algunos actores políticos no le hacen caso a estos tiempos ni mucho 
menos al INE. En la cuestión presidencial, las encuestas del momento marcan como favorita a la candidata de 
la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, con una cómoda ventaja sobre Xóchitl Gálvez, del Frente 
Amplio por México, con la novedad no tan nueva del registro de Samuel García, que parece ser el paladín 
dirigido desde Palacio Nacional para quitarle votos a Xóchitl y que Claudia tenga su camino electoral aún 
más cómodo. Más cómodo porque con la declaración de Marcelo Ebrard de que respalda en todo momento a 
la Cuarta Transformación, de donde no deserta, se cierran las dudas sobre una posible división. División que 
puede ocurrir en la CDMX y en otros estados donde algunos morenistas con las designaciones no están nada 
contentos. En Querétaro se vienen cambios por las precampañas: la fórmula del PAN al Senado con Lupita 
Murguía y Agustín Dorantes también lleva una cómoda ventaja sobre Morena, donde todo indica que será 
Santiago Nieto quien encabece esos esfuerzos al ser él quien lleva la ventaja en las encuestas de este partido. 
Ahora sí, inicia la cuenta regresiva rumbo al domingo 2 de junio del próximo año. (DQ, ESSJ)  
 
VISITA DE CLAUDIA SHEINBAUM A QUERÉTARO 
Por Patricia González Miranda 
El pasado 4 de noviembre, la Dra. Claudia Sheinbaum, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta 
Transformación, reunió a multitud de militantes del Movimiento Regeneración Nacional Morena) a los 
cuales les expresó que “La democracia es el poder del pueblo, por ello, es muy importancia que México no 
tenga que ser dirigido por los que sólo defienden sus propios intereses o el de unos cuantos, dado que esto 
ha traído grandes consecuencias para México. Así también, destacó que el movimiento de la 4T lucha y 
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trabaja por la libertad, por la democracia y porque todos y todas puedan tener acceso a los derechos más 
fundamentales para su desarrollo, como acceso a la educación, a la salud y a un buen empleo, pero con un 
salario digno, lo que se ha logrado desde el 2018 que se eligió a nuestro actual presidente Andrés Manuel 
López Obrador con un cambio de modelo político a lo que los militantes aplaudieron gritaron repetidamente 
“Transformación” pues están cansados de las prácticas que anteriormente los políticos llevaban a cabo. Por 
ello, dijo que van no solo a consolidar la transformación, no solo a defender lo que se ha avanzado, sino que 
se va a seguir adelante, porque el Partido que representa, lucha por todas las causas. Que desea que todas las 
mexicanas y todos los mexicanos tengan sus derechos. Por otra parte, el dirigente nacional de Morena, Lic. 
Mario Delgado, afirmó que todas y todos son y serán bien recibidos en este movimiento que él preside, 
debido a que hay muchos mexicanos y mexicanas que están de acuerdo con lo que está pasando en el país a 
partir del momento que llegó el partido Morena a dirigir a nuestro país en el año 2018 con nuestro 
presidente AMLO. Por último, el Coordinador de vocerías y vínculo con organizaciones sociales, Gerardo 
Fernández Noroña, llamó a la unidad entre la militancia y el pueblo de México y criticó la postura de la 
oposición por lucrar políticamente con tragedias como la del estado de Guerrero, tras el paso del huracán 
Otis y además, se han encargado de desinformar a la ciudadanía respecto a la ayuda de nuestro gobierno 
hacia los damnificados, llamando a la unidad no solo de Morena, sino, de todo el pueblo para ayudar a los 
que en este momento lo necesitan. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Ni sus luces. El diputado federal por el PAN, Felipe Macías, condenó la “negligencia y la incompetencia” de 
Manuel Bartlett, de quien pidió la renuncia inmediata a la Comisión Federal de Electricidad, dependencia a la 
que el panista acusó de ser la única responsable de los apagones en el país, de la ausencia del servicio 
eléctrico y las pérdidas que ha generado la interrupción de la luz en hogares y comercios. “Es insultante; los 
afectados son los ciudadanos que sufren de los apagones”. Al titular de la CFE no se le ven ni sus luces. ‘Sí 
hay recursos’. Ante las críticas que recibió el Gobierno federal por no destinar suficientes recursos para la 
mejora del servicio eléctrico en el país, la diputada local de Morena, Andrea Tovar, afirmó que el paquete 
fiscal 2024 sí contempla una partida presupuestal de 197 mil millones de pesos. Asimismo, responsabilizó a 
las autoridades locales de los problemas de suministro de servicios básicos al señalar que el crecimiento 
desordenado de la entidad ha propiciado una mayor demanda de luz y agua sin tener previsto cómo dotar de 
estos elementos. Zona de peligro. Vecinos de Loma Dorada exhibieron la inseguridad que representa para 
los peatones, particularmente para los estudiantes de la Universidad Cuauhtémoc, caminar por el paso 
peatonal (túnel) para cruzar el bulevar Bernardo Quintana. Además de la ausencia de presencia policial y el 
descuido en el mantenimiento del lugar, este paso obligado de peatones es refugio de indigentes y un foco de 
inseguridad. Estamos a tiempo de prevenir. (AM) 
 
ACENTOS 
Por Cecilia Morales Tovar 
COBAQ se lleva en el corazón. Como servidor público en el ámbito educativo, se comparten un sinfín de 
experiencias a través del camino de la alegría, la satisfacción, la responsabilidad, la empatía, la disciplina y el 
liderazgo, particularmente cuando se está en la toma de decisiones al interior de un espacio escolar, pues en 
el trabajo en equipo se generan vínculos con la comunidad escolar, que también se transforman en familia. 
El pasado 31 de octubre, despedimos laboralmente al compañero y amigo Apolinar Ángeles Pérez, quien, 
hasta ese día, fue personal activo con función directiva en el Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro 
(COBAQ); con formación como ingeniero civil, en esta institución educativa encontró las herramientas y el 
espacio para construir y transformar vidas. Su tránsito por el Colegio fue destacado en el desempeño como 
director en los planteles 11 Ezequiel Montes, 5 Cadereyta, 7 El Marqués, 8 Azteca, 24 Villa Progreso, y 
concluyó satisfactoriamente su encomienda profesional al frente de la jefatura de la región Querétaro; en 
este contexto, nunca dudó en ser el primero en llegar a su área de trabajo, dialogar en cercanía con 
académicos, administrativos, padres de familia y estudiantes, y también ser el último en retirarse de su 
jornada cotidiana para garantizar que todo marchara bien. Quienes convivimos y colaboramos con el ‘Inge 
Poly’, como afectivamente se le conoce al interior del Colegio, observamos en él diversos aprendizajes y 
motivación; sin duda, su labor fue de entrega total hasta el último minuto de actividad, siempre exaltando, 
compartiendo y mostrando con su ejemplo los valores institucionales: calidez, construir juntos, comunidad 
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que aprende y entrega; así cada día, sus palabras de aliento y motivación hoy son legados institucional entre 
los compañeros y los estudiantes, quienes representan la razón de ser institucional. Para directores y 
subdirectores, el ‘Inge Poly’ es un referente de trabajo, confianza y camaradería; ya que siempre estuvo al 
pendiente del crecimiento laboral y personal de docentes y administrativos. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
En Morena, Santiago Nieto aventaja en las encuestas. Las encuestas siguen colocando a la cabeza a 
Santiago Nieto en las preferencias internas para quedarse con la candidatura de Morena al Senado. Esta 
semana Massive Caller, en su medición de noviembre, le da un 35.5%, porcentaje que parece irreversible, 
pues en segundo lugar aparece la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, con un lejano 15.1%; mientras que 
en tercer sitio está con un 13.4% el senador Gilberto Herrera, quien trae como estrategia, nos refieren, el 
impulsar marchas contra el gobierno estatal para fortalecer su carrera electoral. Parece que la derrota 
interna para don Santiago se podría dar sólo por dos vías: dedazo para impulsar una candidatura menos 
competitiva, pero también una decisión de género con lo cual la candidatura se le quedaría a una mujer. 
Murguía y Ospital marchan a la cabeza en la alianza opositora. En la Alianza PAN, PRI, PRD, nos dicen 
que la candidatura de Guadalupe Murguía al Senado está muy consolidada. Doña Lupita, recordemos, es 
senadora con licencia y todo indica que en 2024 irá por la reelección. La encuesta de Massive Caller de 
noviembre la colocó en primer lugar de las preferencias con un 29.3%, mientras que en segundo lugar se ve 
al diputado local del PRI, Paul Ospital, con el 15.1%; le sigue el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, con un 
144%, y el exgobernador José Calzada, con el 12.2%. (EUQ) 
 
LEVIATÁN 
Por Paul Ospital  
IED: entre la declinación y las decisiones gubernamentales. La reciente publicación de la Secretaría de 
Economía sobre la inversión extranjera directa (IED) en México revela un escenario más complejo de lo que 
sugieren las cifras superficiales. Aunque se celebra el aumento del 30% en los primeros nueve meses del año 
en comparación con el periodo anterior, la verdad detrás de estos datos pone de manifiesto no solo los retos 
económicos sino, más preocupantemente, las decisiones gubernamentales que podrían estar contribuyendo 
a la disminución de la inversión. Comencemos con la luz tenue de las buenas noticias. La IED acumula un 
flujo de 32,926 millones de dólares en los primeros nueve meses del año, apuntando a un cierre anual por 
encima de los 40 mil millones de dólares, lo que representa un incremento de 4 mil millones respecto al año 
anterior. Sin embargo, la oscura realidad se revela al analizar la composición de esta inversión. La mayor 
parte de este flujo proviene de la reinversión de utilidades, alcanzando un inquietante 92%. Solo un exiguo 
8% corresponde a nuevas inversiones del extranjero. Este desequilibrio refleja la falta de atractivo para los 
nuevos participantes y pone en evidencia la necesidad de un entorno favorable para impulsar el interés de 
inversores internacionales. (...) En Querétaro ponemos la muestra al gobierno federal, promoviendo un 
entorno empresarial favorable; a la manera queretana, aquí, todos estamos comprometidos con el 
crecimiento futuro y la capacidad para competir en el escenario mundial. (EUQ) 
 
FUEGO AMIGO  
Café y Plaza de Armas. La presidenta de Morena, Rufina Benítez, y la secretaria de la Mujer en ese partido, 
Maribel Barrón, con la columna de El Armero, Sergio Arturo Venegas Ramírez, antes de iniciar su conferencia 
de prensa en el restaurante 1810. Bien informadas. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Estrella Rojas preside comisión. Gran distinción recibió este martes la legisladora queretana ESTRELLA 
ROJAS LORETO al ser designada como presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas del Senado de la 
República, en sustitución de XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, quien solicitó licencia para buscar la candidatura a la 
Presidencia de la República bajo la alianza denominada Frente Amplio por México. Sí, dí. Agua de noviembre 
para quien bien siembre. (PA) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
¡Y la vida va! Gracias por sus mensajes: Sabino. PRI insiste en la alianza y quiere 8 municipios. Querétaro 
Seguro tendrá asamblea el día 25. Da Ortega Cerbón triple salto mortal político. -OÍDO EN EL 1810- 
Apagón. Que la Fiscalía General de la República ya tiene la denuncia de la Comisión Federal de Electricidad 
sobre los supuestos actos vandálicos contra la subestación de Juriquilla que dejó sin energía eléctrica a 
amplio sector de los usuarios de la zona metropolitana. Está del Nabo. -¡PREEEPAREN!- Va por Querétaro. 
En el PRI estatal avanzan las negociaciones internas de cara a la probable alianza con PAN y PRD en lo local. 
El caso del proceso federal se cuece en la Ciudad de México, tomando en cuenta las opiniones de Mauricio 
Kuri: El PRI busca un espacio al lado de Lupita Murguía en la búsqueda del Senado y ¡tres!, distritos 
federales. O sea, no quieren nada. Para lo local, los tricolores buscan ir en alianza en seis, siete o hasta ocho 
municipios. Claro, con candidatos suyitos. A saber: Pedro Escobedo, Arroyo Seco, Colón, Amealco, Jalpan, 
Pinal, Huimilpan y Tequisquiapan. Veremos. -¡AAAPUNTEN!- Ya. Hoy iba a ser la proclamación de la Reina 
de Navidad 2023 de Querétaro, en el Palacio Conín, pero el Patronato pospuso el acto sin mayores 
explicaciones, pero el próximo domingo saldrá el Carro del Anuncio, teniendo como punto de partida la 
avenida Corregidora, frente al Árbol de la Amistad, de no haber cambio. Como quien dice ya nos declaramos 
en Modo Navideño. Huele a ponche. -¡FUEGO!- El Benjamín. Querétaro Seguro, el partido más joven del 
estado, presidido por la exdiputada Connie Herrera, celebrará su consejo el sábado 25 de noviembre, para 
determinar el método de selección para quienes aspiren a candidaturas locales. Por cierto, borren al 
magistrado Antonio Ortega Cerbón que iba para Corregidora, coqueteó con Morena y ya se pasó a 
Movimiento Ciudadano. Triple salto mortal. ¡Porca miseria! (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gallos Blancos. Trascendió que uno de los interesados en adquirir al equipo es el empresario dueño de la 
marca Akron, Salvador Martínez de la Torre, nos platican que detrás de la oferta está un hombre serio y con 
familia hecha en el negocio del fútbol. Nos refieren que busca desde ya a gente del gobierno estatal para 
tener su visto bueno. San Juan del Río. Las cosas no pintan nada bien para el alcalde de aquel municipio, que 
piensa en la reelección. En todas las encuestas que se publican, el crecimiento de Morena en la entidad es 
notorio y constante. Nos cuentan que cada vez es más común escuchar a los panistas dando por perdida esa 
batalla. Habrá que ver si logra levantar. Campaña. Los morenistas en Querétaro ya se están organizando 
para acudir al arranque de la precampaña de Claudia Sheinbaum, nos platican que ya tienen amarrados 
algunos camiones para demostrar su capacidad de acarreo... perdón, de movilización. (P) 
 
CON LA MÁS ALTA VENÍA DE MC, ORTEGA CERBÓN BUSCARÁ EL SENADO 
Por Andrés González 
En el partido Movimiento Ciudadano se están corriendo los velos de la contienda electoral. La tarde de este 
domingo, corrió el velo mayor, con el registro definitivo del Lic. Samuel García como precandidato a la 
presidencia de la república, que no va solo, sino que le acompañan otros cuatro aspirantes más en ese 
intento. Tarde de sorpresas, pues, la del domingo en MC. No llegó el registro de Marcelo Ebrard que se supo 
ya bien entrada la tarde – a eso de las cinco – pero si el del exgobernador de Nuevo León, Samuel García. Y 
siguieron las sorpresas; una de ellas le alcanzó, como no, también a Querétaro. Con la venia de Dante 
Delgado y del propio Samuel García, se registró un queretano que buscará el senado de la república. Se trata 
del Lic. José Antonio Ortega Cerbón, exmagistrado y expresidente del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado de Querétaro, 2018- 2021, antecesor de la Lic. Mariela Ponce Villa, actual presidenta de ese poder. 
Hasta la tarde del domingo y para el senado, era el único nombre inscrito como precandidato. En este 
partido, también están ya inscritos los nombres de los aspirantes a las diputaciones federales. Para el distrito 
uno federal, quedó inscrito el Maestro Arturo Calderón Ruonova, mientras que para el distrito dos federal, se 
inscribió la Ing. Karla Camacho Jiménez. Se espera que la lista para los distritos III, IV, V y VI, se cumplan en 
los días siguientes. También en Movimiento Ciudadano esto ya comenzó. Y allá, en la sede de MC de la capital 
del país, se dio la fiesta de la democracia, de su democracia, con la presencia de Dante Delgado como su 
presidente; de su abanderado nacional Samuel García y del representante de MC para Querétaro, el Lic. César 
Cadena. El aspirante al senado por Querétaro, José Antonio Ortega Cerbón, cumplió como presidente del TSJ 
de los años 2018 al 2021 para convertirse en magistrado en retiro, luego de diez años como magistrado del 
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TSJ en Querétaro y 29 años de trayectoria en el poder Judicial. Ortega Cerbón es licenciado en Derecho 
egresado de la Universidad Autónoma de Querétaro, UAQ; maestro en Derecho Penal por la Universidad 
Cuauhtémoc y en el TSJ se desempeñó como acordista, proyectista, secretario de acuerdos, juez mixto, juez 
penal y consejero de la judicatura; en septiembre del año de 2012, el Congreso local lo designó magistrado 
propietario del Poder Judicial hasta su retiro en el año de 2021. Su jubilación la alcanzó en el mes de febrero 
del 2023, cuando el pleno del TSJ celebró la ceremonia del retiro en sesión Solemne y Pública, poniendo fin a 
su trayectoria judicial, otorgándole en esa ocasión un reconocimiento y una toga como símbolo de su 
investidura como magistrado en retiro. Así y con este registro en MC como aspirante al senado, Ortega 
Cerbón incursiona por primera vez para un cargo público en Querétaro, en este caso para el senado 
representando a Querétaro. Ortega Cerbón, originario de la ciudad de México, pero formado totalmente en 
Querétaro, cubrió sus estudios de primaria en el Colegio Salesiano, de 1983 a 1986; ahí mismo hizo su 
secundaria y la preparatoria en la Escuela Nuevo Continente. Los estudios de licenciatura en Derecho los 
cubrió en la UAQ, entre los años 92 al 97; la maestría en la Universidad Cuauhtémoc y el doctorado en 
Derecho Penal lo cubrió en el INDECAP. Fue maestro tanto en la UAQ como en la Universidad Cuauhtémoc, 
en la Universidad Anáhuac, en la Universidad de Londres, campus Querétaro, impartiendo, entre otras 
materias, Derecho Procesal Penal. Hoy, a los 51 años de edad, se convierte en pre aspirante al Senado de la 
República en el Partido Movimiento Ciudadano. (CODICE INFORMATIVO) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPAÑAS 
Nunca se va más allá… Cada que sucede una tragedia como la ocurrida ayer en una escuela primaria en la 
comunidad de San Isidro Miranda, municipio de El Marqués, en donde un niño perdió la vida por el disparo 
de un arma de fuego, se discute la necesidad de aplicar el operativo mochila en las escuelas. De hecho, este 
martes el coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde Olvera, habló al respecto: “Ustedes saben que es 
necesario que nos organicemos con los padres de familia, porque también se considera violatorio de un 
menor revisar su mochila sin la presencia de los padres. Ayudaría a legislar en esta materia”. En tanto, la 
diputada presidenta de la Comisión de Educación y Cultura en la 60 Legislatura del estado de Querétaro, Ana 
Paola López Birlain, declaró: “Es lamentable lo que está sucediendo y siempre lo he mencionado: cualquier 
acto de violencia en el grado que sea, nos afecta a todas y a todos, y lo hemos dicho con legisladores: 
debemos dotar del marco jurídico para evitar situaciones lamentables como esta”. ¿#elfuturoesnaranja 
para magistrado en retiro?. Que este martes, el magistrado en retiro del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 
del estado de Querétaro, José Antonio Ortega Cerbón, quien se registró como precandidato al Senado de la 
República por el partido Movimiento Ciudadano, presumió en Facebook fotografías en las que aparece 
portando un chaleco naranja y el puño en alto, con el logotipo de ese partido al fondo y los ‘hashtags’ 
#mexicotienefuturo y #elfuturoesnaranja, además de con el dirigente nacional, Dante Delgado, y con Samuel 
García, gobernador de Nuevo León y aspirante a la Presidencia de la República. Ortega Cerbón se jubiló a 
principios de este año, con una antigüedad laboral de 29 años y 15 días de servicio ininterrumpido para el 
poder Judicial del estado de Querétaro. De acuerdo con “La Sombra de Arteaga” del 10 de febrero, el monto 
de su jubilación ascendió a 157 mil 903 pesos al mes, aunque según el portal del TSJ, recibe 475 mil 960 
pesos trimestrales. ¿La CFE tampoco responde a los de casa?. Que la presidenta de Morena en Querétaro, 
Rufina Benítez Estrada, dijo que está en contra de “la brutalidad”, por lo que extendió su apoyo a los 
habitantes de El Nabo que se manifestaron la noche del sábado 11 de noviembre por la falta de energía 
eléctrica derivada de la explosión en la Subestación Jurica de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Y 
aseveró que su partido no ha tenido acercamiento con los manifestantes, pero que, si lo requieren y les 
solicitan apoyo, lo tendrán. También declaró que este organismo político pidió un informe sobre los hechos 
ocurridos en las instalaciones de la CFE y un reporte de los constantes apagones en la comunidad, y que 
espera una respuesta pronta por parte de la comisión. ¿Y si mejor empieza por exigir la respuesta a la CFE, 
en lugar de querer llevar agua a su molino?, ¿o Manuel Bartlett tampoco a los de casa les responde?. (CQRO 
2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Sonrisa. Car Herrera de Kuri, se echó a cuestas el compromiso, al frente del DIF, de multiplicar sonrisas y lo 
ha logrado con creces y en apego a sus programas, que son, el brazo humano del gobierno estatal, como se le 
reconoció su esposo, el gobernador. (N) 
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REFLEJO DE REALIDAD  
Un hecho trágico, por demás, la muerte de un menor y en las condiciones que perece estando sano y en un 
lugar que se presume debe ser seguro, es más que lamentable, es una desgracia atroz, que despedaza a dos 
familias y a la comunidad de San Isidro Miranda, en el municipio de El Marqués, pero también es el reflejo de 
la realidad que estamos viviendo, de la brutalidad, la deshumanización, del crimen como modus 
vivendi. ¿Qué hace un menor de edad con un arma de fuego, dentro de un aula escolar?, un menor de 11 o 12 
años, que cursaba el sexto grado y se preparaba, seguramente para la secundaria quedó marcado para toda 
su vida y su compañero de salón, muerto instantáneamente, porque así es la tragedia, se encaja. De acuerdo 
con los reportes preliminares, uno de los estudiantes introdujo el arma al plantel y cuando la maestra daba la 
espalda al grupo escribiendo en el pizarrón, por manipular el arma, esta se accionó y el disparo en el pecho 
cegó la vida del estudiante de forma fulminante. Se aplicaron todos los protocolos, se llamó al número de 
emergencia 9-1-1, y cuando llegaron los paramédicos, como se dice en el argot policiaco: ya no presentaba 
signos vitales. Lo demás son investigaciones para determinar responsabilidades; lo demás es una familia 
desgarrada por la tragedia y puede venir una caterva de especulaciones sobre el arma, sobre su origen y 
legalidad; la necesidad de que los padres de familia revisen las mochilas desde sus casas y el que en los 
planteles se hagan revisiones aleatorias; temas que se han discutido tantas veces y que pasado el tiempo, 
vuelven a quedar en el olvido, hasta que la tragedia que siempre acecha, vuelve a cobrar víctimas. Como 
dijimos líneas arriba, el lamentable suceso, se registró en la comunidad de San Isidro Miranda, en la 
primaria, Miguel Hidalgo, ubicada sobre la calle Jalisco, en donde el menor se encontraba al interior de su 
salón de clases.  Las versiones señalan que fue otro menor quien llevó el arma y en un instante, al ser 
manipulada, se accionó y ocasionó que uno de los menores perdiera la vida de manera inmediata. La zona 
fue acordonada por elementos policiales, quienes tomaron conocimiento, y esperaron el arribo de los 
servicios periciales, para las diligencias correspondientes y el levantamiento del cuerpo. La USEBEQ lamentó 
el desgarrador hecho y su personal llegó al plantel para colaborar en todo lo que sea necesario con la FGE 
que será la instancia que se encargue del deslinde de responsabilidades. En el estado hay más de cuatro mil 
escuelas de todos los niveles, unos 647 mil alumnos y eso representa un grave problema para las revisiones, 
por eso se ha buscado que sea desde casa donde se revisen las mochilas, para que los padres de familia 
sepan qué llevan sus hijos y eviten tragedias desde el mismo seno familiar. No se trata de hacer leña del 
árbol caído, ni de sacar raja de la tragedia, pero ante el mundo de violencia la responsabilidad del bienestar 
de nuestros alumnos es colectiva y tenemos que asumirla. (N) 
 
ENLAMIRA 
Atender tejido social. Ayer se dio un hecho lamentable en una escuela primaria de El Marqués, donde 
murió un menor por un arma de fuego. El hecho en sí es grave desde múltiples aristas, pero lo principal que 
debe atenderse urgentemente, es el tejido social. Es preocupante que un menor tenga un arma de fuego al 
interior de una escuela, pues da cuenta de que muchos mecanismos han fallado. Es necesario que comience a 
atenderse de forma más   todo aspecto que promueva la violencia. Si bien ha habido acciones para prevenir 
la violencia, debe haber un compromiso desde muchos sectores sociales para atender las causas más 
profundas y así privilegiar espacios seguros y promover la sana convivencia. Este hecho lamentable debe 
invitar a reflexionar sobre nuestras áreas de oportunidad para fortalecer el tejido social en escuelas, 
espacios deportivos y culturales, así como parques y plazas públicas. Una ardua labor en la que todos 
debemos contribuir. (AM) 
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